
中国体育代表
团 17 日晚宣布，女
排运动员朱婷、男子
跆拳道运动员赵帅
将担任东京奥运会
开幕式中国体育代
表团旗手。
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中国体育代表团昨晚宣布，女排运动员朱
婷、男子跆拳道运动员赵帅将担任东京奥运会
开幕式中国体育代表团旗手。中国体育代表团
此次综合考虑了运动员代表性和赛程安排等各
方面因素，经多方征求意见、慎重考虑，最终确
定旗手人选。

26 岁的朱婷生于河南，系中国女排队长，
也是当今世界女子排球界最具影响力的运动员
之一。她曾先后率队夺得2015年、2019年世界
杯冠军和2016年里约奥运会冠军，并多次荣膺
世界大赛MVP（最有价值球员）。此外，她还曾
加盟土耳其“豪门”瓦基弗银行俱乐部，斩获8
个冠军和6个MVP，也是第一位获得欧冠联赛
MVP的中国选手。

即将年满26岁的赵帅生于辽宁，是中国男
子跆拳道领军人物。2016年，赵帅获得里约奥
运会跆拳道男子58公斤级冠军，实现中国男子
跆拳道奥运会金牌“零的突破”。此外，他还斩
获过2017年跆拳道世锦赛男子63公斤级冠军，
这也是中国男子跆拳道的首枚世锦赛金牌。此
次奥运会，他将参加跆拳道男子68公斤级的比
赛。

在历届奥运会上，中国代表团开幕式旗
手的人选一直都是为人津津乐道的悬念。过
往的夏季奥运会，男篮项目是“旗手大户”。
1984 年洛杉矶奥运会的旗手由身高 2.02 米的
男篮中锋王立彬担任，这一传统此后一直被
延续，男篮的宋涛、宋力刚分别担任 1988 年
汉城奥运会和 1992 年巴塞罗那奥运会中国
代表团旗手。1996 年亚特兰大奥运会和 2000
年悉尼奥运会，篮球名宿刘玉栋蝉联旗手殊
荣。2004 年雅典奥运会和 2008 年北京奥运
会，中国代表团旗手由姚明担任。2012 年伦
敦奥运会，扛起中国男篮大旗的易建联担任
旗手。上一届里约奥运会，中国代表团旗手
首次起用非男篮运动员，由伦敦奥运会男子
花剑冠军雷声担任。

去年3月，国际奥委会宣布，鼓励参加2020
年东京奥运会的各个代表团在开幕式上派出
男、女各一名运动员作为旗手。国际奥委会执
委会会议补充称，本届奥运会将首次实现全部
参赛代表团中至少有一名男性运动员和一名女
性运动员。

在朱婷之前，已经有两位女性运动员担任
过中国奥运会代表团开幕式旗手，只不过都是
在冬奥会上。杨扬在 2006 年都灵冬奥会中担
任中国代表团开幕式旗手，是中国奥运史上第
一位女旗手。周洋在 2018 年平昌冬奥会中担
任中国代表团开幕式旗手。作为世界级体育巨
星，加上中国女排的巨大影响力，朱婷成为第一
位在夏季奥运会中担任开幕式旗手的中国女运
动员可谓众望所归。

成为奥运会开幕式旗手，需要具备多方面
条件。首先是竞技成绩，不论是个人项目还是
团体项目，旗手人选都有着辉煌的成绩，最好是
代表团中有夺金希望的队员。中国女排是世界
冠军，也是本届奥运会卫冕冠军，朱婷成为旗手
顺理成章。

其次是身高，奥运会开幕式旗手代表整个
代表团的形象，身材高大是必备条件，这也是男
篮队员多次成为中国代表团旗手最主要的原
因。朱婷身高 1.98 米，身姿挺拔、外形阳光健
康，符合旗手人选要求。

此外还有运动员的国际知名度，旗手是中
国代表团的一张名片，这方面朱婷也很有优
势。朱婷是现役世界女子排坛第一主攻手，不
论在国家队还是在职业联赛都有非常大的影响
力。

赵帅成为男旗手也并不意外。在 2018 年
雅加达亚运会上，赵帅曾担任开幕式旗手。赵

帅是上一届里约奥运会跆拳道男子58公斤级
冠军，实现了中国男子跆拳道奥运会金牌“零的
突破”。在旗手人选确定之前，也有让乒乓球名
将马龙担任旗手的呼声，不过东京奥运会的乒
乓球项目在开幕式后第二天上午就有比赛，如
果担任旗手，可能会对马龙的备战产生影响。

此外，马龙身高 1.7 米，与朱婷身高差距较大。
也曾有建议让三人篮球运动员胡金秋担任男旗
手，不过从运动成绩上看还是差了一些。可以
说，与朱婷搭档，身高1.88米的赵帅是最合适的
人选。

据《北京晚报》

东京奥运会开幕式中国体育代表团旗手确定

朱婷、赵帅联袂担任旗手 中国代表团有一只“潜力股”，东京
奥运会周期，他们在世锦赛、世界杯上
令欧美豪强刮目相看，拿到多个项目的
奥运入场券。他们，就是喊出“艇中国·
铸船奇”口号的中国赛艇队。本届东京
奥运会，中国队在女子四人双桨、男子
双人双桨和女子八人单桨等项目上都
具有冲击奖牌甚至金牌的实力。

女子四双打头阵

“我们女子四人双桨的目标就是争
金牌。因为这是东京奥运会赛艇比赛
第一个产生金牌的项目，对我们整个赛
艇项目乃至中国水上军团来说都意义
重大。拿下赛艇项目首金，打响第一炮
是我们的目标。”这是女子四人双桨运
动员的共同心声。

女子四人双桨是中国赛艇队的传
统优势项目，2008年为中国赛艇实现奥
运金牌零的突破。如今，年轻一代接过
前辈的接力棒，力争在东京再创辉煌。
这支队伍由上海选手陈云霞、张灵，与
来自河南的吕扬、辽宁的崔晓桐组成，
是2019年世锦赛、世界杯和亨利杯等多
项赛事的冠军得主。

主教练张秀云是奥运银牌得主，
“当运动员时，我只差一枚奥运金牌，这
是唯一的遗憾，当主教练，我要帮助运
动员实现奥运金牌梦。”

“亮宇组合”待闪亮

34岁的张亮是奥运会的“老人”了，
相较于女子赛艇，中国男子赛艇的竞争
力要差一些。直到东京奥运周期，张亮
焕发“第二春”。

2019年初，换过多个水上项目的张亮
才开始和刘治宇搭档男子双人双桨，这对
新组合很快产生了化学反应，那个赛季的
揭幕战——世界杯保加利亚普罗夫迪夫
站，两人斩获金牌，这是中国赛艇队首次
在国际赛事男子公开级比赛中夺冠。提
及两人的配合，刘治宇如是说，“即使性格
很不同的两个人，只要上了一条艇，就会
为了共同的目标而一起努力。”

如今，张亮俨然已成为中国赛艇男
子项目的不老“船”奇，他在训练中是出
了名的“拼命三郎”。在去年全国陆上赛
艇“百日创纪录赛”上，他以2小时19分
20秒08的成绩创造了新的有滑轨测功
仪马拉松世界纪录(30至39岁年龄段)，
比该组别原世界纪录快了30多分钟，目
前，“亮宇组合”已经是东京奥运会男子
双人双桨的夺牌热门。在2019年的巴黎
世锦赛和2021世界杯卢塞恩站比赛中，
爱尔兰组合都输给了“亮宇组合”，但差
距都极小。

“东京奥运会，我们的目标是金牌，
这就是我到现在这个年纪还这么拼命的
最大动力。前几届奥运会对我来说确实
有遗憾，这一届我已经做好了充足的准
备。”这是一名老将的心声，“而且男子公
开级双人这枚金牌，对于中国整个男子
赛艇项目来说意义重大，所以，我和队友
会竭尽全力，放手一搏，不留遗憾。”

中国赛艇队在奥运会上共斩获1金
4 银 4 铜 9 枚奖牌。所有奖牌全部出自
女子项目。“亮宇组合”能否在东京奥运
会上创造历史，让我们拭目以待。

据《新民晚报》

“艇”中国 铸“船”奇
中国赛艇队状态挺好的

女子四人双桨的奥运目标就是争金牌。

赵帅曾担任亚运会中国代表团旗手。

朱婷成为夏季奥运会中国代表团首位女旗手。


